

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRECIOS DE LA SUSCRICION  
A LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA  
con 60 tomos de la BIBLIOTECA DE INSTRUCCION Y RECREO  
MADRID: 1'50 PESETAS AL MES, 17 AL AÑO.  
PROVINCIA: 2 UN MES, TRIM. 6. ULTRA Y ESTRANJ.: 12 TRIM.  
PUNTO UNICO DE SUSCRICION:  
MADRID.—FACTOR, NUM. 5  
Aragués, Carmona, Granada, Sevilla, Segovia, Soria y  
Utrera para sus localidades.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS  
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.  
5 CÉNTIMOS EN TODA ESPAÑA, CON BIBLIOTECA 10

PRECIO DE LOS ANUNCIOS:  
en todas las ediciones de LA CORRESPONDENCIA  
UNA PESETA LINEA.  
Se reciben exclusivamente en esta adminis-  
tracion y en las oficinas de la SOCIEDAD GENE-  
RAL DE ANUNCIOS, Príncipe, 27.  
El importe de los recibos de suscripcion se admite en partidas  
pago de la misma que expende D. A. Romero, Capellanes, 10.

AÑO XXXVI. NÚM. 10029

MADRID, DOMINGO 6 DE SETIEMBRE DE 1885.

OFICINAS, FACTOR, 5.

## ARRENDAMIENTOS.

Próximos a Madrid, de tierras de pastos y labor de riego y secano. Informes, Progreso, 8, bajo.

## MAD. ANTOINE E HIJO

Impresión la dentadura por 6 rs. y colocan piezas americanas desde 16 rs. INFANTAS, 12, 2.

## HOTEL DES DEUX-MONDES

22, Avenue de l'Opéra, Paris.  
HOTEL DE PRIMER ORDEN  
LUXORAMENTE AMUEBLADO

Y bajo el patronato de las Familias mas distinguidas de España.—ASCENSOR, BAÑOS.

## LA HIGIENICA

Agua vegetal preparada por Arroyo, sin rival para establecer a los cabellos blancos su primitivo color: no mancha la piel ni la ropa; es puramente inofensiva, técnica y refrescante en sumo grado, lo que hace que pueda usarse con la mano, como si fuese la más recomendable brillantina. Se expende en las principales perfumerías y peluquerías de Madrid y provincias. Al por mayor, Preciados, 62, entresuelo derecha.

## EDICION DE LA TARDE

DE AYER 5 DE SETIEMBRE.

La temperatura de Madrid sigue descendiendo.

El termómetro del Sr. Grasselli, señalaba a las siete de la mañana, 16 grados centígrados; 25 a las doce del día, y 27 a las tres de la tarde.

La Agencia Falva solo nos ha transmitido hasta la hora de cerrar esta edición los siguientes telegramas, ninguno de los cuales se relaciona con la cuestion hispano-alemana:

Tres personas montadas en un globo salieron ayer de Folkestone. El viento se llevó el globo hacia alta mar. Un vapor salvó al director del globo, que había sufrido mucho.

Tolon, 4 (noche).

Hoy han fallecido 12 coléricos.

Paris, 5.

Seguen las negociaciones para un tratado monetario entre Francia, Suiza, Italia, Bélgica y Grecia.

El gobierno de Bélgica opone algunas dificultades.

He aquí las últimas noticias que publica el Diario de Cádiz relativas a la partida sédiciosa:

Se sabe que procedía de Ronda (provincia de Málaga) de un punto llamado Puerto Hondo y parece la mandaba un sujeto apellidado Puerto.

De allí pasó al término de El Gastor y Grazañema, presentándose a las puertas de esta villa, impidiendo la entrada la guardia civil y el alcalde.

Ha sido disuelta, como ayer indicábamos, y lo corrobora esta comunicacion recibida en el gobierno civil:

Alcaldía constitucional de la ciudad de Olvera.—Excmo. Sr.: El señor teniente jefe de la guardia civil de esta linea D. Francisco Martín Moreno, que como ya tengo manifestado a V. E. por comunicacion, salió para El Gastor y Grazañema, me participa por el correo de esta noche la grata noticia de haber sido disuelta la partida que se había presentado en el primero de los indicados puntos.

Tengo la satisfaccion de ponerlo en conocimiento de V. E. a los fines consiguientes.—Dios guarde a V. E. muchos años.—Olvera 2 de setiembre de 1885.—Antonio Carazon.

Excmo. señor gobernador civil de la provincia de Cádiz.

Se han hecho prisiones en el Gastor y Grazañema, y el juez de Olvera ha marchado a esos puntos para instruir las primeras diligencias.

De Jerez salió anteayer para Arcos un batallón del regimiento de la Reina, al mando del brigadier Bouza.

Y de Cádiz ayer para Jerez dos compañías de Alava, y preparada para salir fuerza de carabineros, y estando concentrado el escuadrón de la misma. Pero dichas fuerzas, en vista de la disolucion de la partida, regresan a los puntos de su procedencia.

Del Espanol de Sevilla:

La partida republicana levantada anteayer en las inmediaciones de Zahara se ha disuelto ya, según telegramas oficiales recibidos ayer. Al tener noticia los sublevados de que se acercaba una de las columnas destacadas en su persecucion, huyeron a la desbandada abandonando a los jefes que los habían inducido a acometer tal calaverada. Los pueblos rechazaron desde los primeros momentos toda comunicacion con los amotinados, negándose a facilitarles viveres, y esto determinó desde luego que la desmoralizacion cundiese entre ellos, diseminándose por los caseríos para proporcionar alimentos, cometiendo en ellos grandes violencias y desafueros, incautándose de los caballos, armas y cuantos efectos creian de alguna utilidad; apaleando a los campesinos que se negaban a seguirlos y cometiendo otros muchos actos reprochables.

La prensa de la mañana no se ocupa más que del atentado de Alemania en las Carolinas y de los sucesos de anoche.

En la imposibilidad de reflejar todos los escritos y consignar tantos acentos patrióticos, reproduciremos lo más saliente:

«Habrá quien dé mucha importancia a ese telegrama para apreciar bajo el concepto español el conflicto de las islas Carolinas. Nosotros no le concedemos ninguna.»

INGRESA!

A la primera noticia de que Alemania había enarbolado su pabellón en las islas Carolinas y proclamado su protectorado sobre aquel archipiélago, España protestó indignada contra la ofensa inferida a su soberanía, considerando invadido por el extranjero el territorio nacional, el suelo sagrado de la patria.

La protesta no se fundó en la ocupacion material de las islas Carolinas por España, ni en la existencia de autoridades españolas en cada una de ellas para su gobierno y administracion, sino en otro género de actos realizados desde su descubrimiento por España, declarativos de su soberanía, y en la tradicion constante de pertenecer las islas Carolinas a lo soberanía española.

La ocupacion de Yap por la cañonera alemana, ahora ya indudable, como cuando se consideraba dudosa, no es ni puede ser a los ojos de España, antes ni despues, más que una ofensa a su soberanía.

Se ha confirmado el ultraje. Eso es todo. La cuestion no ha variado para España, tal como España debe considerarla, teniendo desde inmemorial por dueña y señora de las islas Carolinas.

ALEMANIA HA INVADIDO A MANO ARMADA NUESTRO TERRITORIO.

¿Qué hacer ahora?

Pocas palabras y muchas obras. ¡La guerra!

La guerra, haciendo España patente a Europa y al mundo al emprenderla, que sabe lo que arriesga, el poderío de su enemigo, las catástrofes que pueden venir sobre ella; pero que prefiere no existir, a existir vilipendiada; que el recuerdo de Numancia la anima a pegarse fuego por los cuatro costados antes que rendirse a la imposicion barbara de la fuerza.

Y despues de esto, ¡adelante! ¡O vencer, o desaparecer, si es preciso, como nacion de la haz de la tierra.—El Liberal.

La bandera española no ondea en Yap, region española. Esto hierde profundamente nuestro corazon de patriotas; con dolor ponemos nuestra consideracion en el telegrama: con dolor y con asombro, porque no nos explicamos la conducta de nuestros marinos.

Desde el momento en que el señor conde de Solms comunicó verbalmente a nuestro ministro de Estado el propósito del gobierno imperial, de mandar un buque al archipiélago de las Carolinas para que allí enarbolara el pabellón alemán, comprendió nuestro gobierno que se trataba de hacer lo que se ha realizado. De ahí la inmediata protesta de nuestro ministerio contra tal intento; de ahí los enérgicos telegramas transmitidos por nuestro ministro de Estado en idéntico sentido al de la protesta.

No se detuvo en tales protestas la accion del poder responsable: tuvo la esperanza, consultando fechas, de que nuestros barcos llegarían antes que los alemanes, y esa esperanza, bien claro está en el telegrama de Manila, se ha cumplido; pero en vista de que habiendo llegado tres días antes nuestros buques, han consentido éstos que un cañonero alemán arbolara la bandera de su país, no ha podido el gobierno hacer otra cosa, por de pronto, que destituir por telegrama a los comandantes de las embarcaciones españolas, y al Sr. Capriles, electo gobernador de la isla, y mandar que inmediatamente se les instruya sumaria.

Nos parece que quien desapasionadamente juzgue los hechos (no inculpara, si no le ciega hostilidad sistemática, al gobierno que preside Sr. Cánovas).

Es de suponer que haya llegado ya a las islas Carolinas el buque *Tibasco*, que llevaba órdenes del gobierno. También hemos de confiar en que habrán sido escrupulosamente observadas.

Dicho lo que antecede, solamente consignaremos que hoy se celebra un consejo de ministros de importancia extraordinaria, bajo la presidencia de S. M. el rey, y que el pueblo español puede estar seguro de que el gobierno mantendrá con energía la dignidad de la patria.—La Integridad de la patria.

No somos fuertes, no somos ricos; pero aun en medio de las ruinas del terremoto, del aislamiento de las escuelas y de las fosas no cerradas aun al mortal contagio que diezma las provincias, tenemos un tesoro santo y sublime que defender: nuestro derecho; y un baluarte que nadie puede destruir: nuestra honra, que no transige, ni pacta, ni retrocede.

Hemos llegado a la hora solemne de las grandes resoluciones: sobran ya los lirismos de la palabra y los alardes de la jactancia; se necesita arriar la bandera enemiga en el suelo de la patria y reemplazarla con el glorioso estandarte de Castilla, al cual el Océano entregaba como vasallaje sus mundos misteriosos y las constelaciones de sus islas.

Si Europa permanece indiferente al vandélico atentado, el derecho y la justicia habrán desaparecido del código moral de los pueblos, y los gobiernos fuertes solo se diferenciarán de los piratas en lo enorme de la fechoría y en la impunidad de la violencia.

España cumplirá como buena, y más grande y más adorada en sus desdichas que en sus días más prósperos, enseñará a la historia cómo se defiende la honra de la patria.

Antes que ceder con el deshonor, preferirá tener su bandera por mortaja y un calvario por tirono.

En horas supremas, como la presente, a nadie necesitamos dirigir excitaciones, en todos los pechos palpita el corazon de España.

Nuestras personas, nuestros brazos, nuestros intereses, nuestra fortuna, desde el primero hasta el último de los que respondemos a la opinion en esta modesta hoja de papel, desde los propietarios hasta el más humilde colaborador, todos estamos y estaremos incondicionalmente al lado de todo gobierno que empuñe la bandera española, que venga el ultraje recibido y que encarne este sentimiento unanime de indignacion y de venganza.

Llámesse con-ervador, llámesse liberal, llámesse democrata, estaremos enérgica y tenazmente a su lado, exigiéndole sólo que sea digno y heroico: es decir, que sea español.

Que se reuman las Cortes; que la nacion hable; que todas las fuerzas se aumen; que se acumulen en el gobierno que haya de dirigir esta titánica contienda prestigios y simpatías que hoy faltan; y para resistir, para pelear, así en los triunfos como en las desdichas, nos una esa bandera única, sin la cual sólo tenemos en frente los abismos de ignominia de los pueblos suicidas, con ese grito mágico sintetizador de todo heroísmo y de todo honor.

¡Viva España!—El Imparcial.

La patria que registra en su historia páginas como la de Sagunto y Numancia, y las de Zaragoza y Gerona, no podía permanecer indiferente ante la ofensa de una que se llamó su amiga, la ha hecho aprovechándose de las circunstancias de estar los ánimos al parecer embargados ante el cuadro de desolacion y de muerte que presentan en sus provincias diezmadas por el cólera.

Difícil, más aun, imposible es en estos momentos contener los sentimientos patrióticos que en todos los españoles se han despertado; pero reconocemos la necesidad de ser prudentes y de no dejarnos llevar de arrebatos que a nada conducirían.

Los marinos viejos oímos anoche amargas consideraciones acerca de lo que se dice ocurrido en Yap. A juicio de estos veteranos, no debieron ser protestas las formuladas por los comandantes del *Manila* y el *San Quintín*: aun cuando no en tierra, la bandera española ondeaba en los buques en señal de posesion de aquellas aguas y de aquellos territorios, y en frente de ella no debió consentirse que otro pabellón se izará y menos con intentos de sustituirlo.

Y una vez hecho el desembarco de los alemanes, no debió consentirse avanzar, y mucho menos hacer actos de posesion en islas españolas.

No son protestas—no, decían anoche los marinos a que nos referimos—las que en semejantes casos proceden, sino cañonazos. Cuando todas las leyes y todos los tratados, y todos los derechos se violan y se atropellan, no cabe otra actitud ni otra protesta ni otra reclamacion que las que formulan los cañones, los mejores diplomáticos del mundo.

No participamos, sin conocer detalladamente lo sucedido en Yap, de la opinion de esos viejos lobos de mar, que por amor a la patria capaces son de todos los heroísmos, de todas las energías; es de esperar que por honra de la marina, los comandantes de las fuerzas navales expedicionarias justifiquen haber llenado sus deberes y cumplido las instrucciones recibidas.

Aun así, difícil ha de serles borrar la amarga impresion que su conducta ha producido

en la opinion pública: cuando se tiene buque y balas y animo y amor a la patria, no se consienten atropellos e intrusiones de ninguna especie.—El Noticiero.

No hallamos palabras con que calificar la conducta artera y alevosa del imperio.

Las consecuencias que el gobierno alemán se propone obtener, no las conocemos, pero nos las figuramos.

Es posible, no obstante, que el canciller se equivoque y que ese acto ineficaz no tenga las consecuencias que él ha supuesto sin duda.

Pero si la actitud verdaderamente pirática de Alemania está clara, y si aparece ostensiblemente en el telegrama el atropello cometido y el robo realizado, no aparece tan claro ni mucho menos el papel que nuestra marina ha desempeñado en todo esto.

Han sido sorprendidos sin duda cuando no han impedido, ni siquiera han procurado impedir, el desembarco y la ocupacion.

Pero, ¿y despues?

Han protestado, dice el telegrama, y como han protestado? Porque en casos tales no vemos sino un modo de protestar, único, exclusivo, solo a cañonazos.

¿Ha protestado así nuestra marina? De su bravura mil veces demostrada de su patriotismo nunca desmentido, no puede presumirse otra cosa.

Pero, ¿por qué el telegrama no lo dice? ¿Será que las órdenes recibidas, encerrando a los bravos marinos en el círculo de hierro de la ordenanza, les ha impedido obrar con el vigor y la entereza que las circunstancias exigían?—La República.

De modo, que es cierto. De modo, que por la primera vez, alguien nos ha puesto la mano, y el pie en la mejilla.

Allí, en presencia de la bandera española que debía ondear a popa del *San Quintín* y el *Manila*, un barco pirata, digno de ser mandado por Drake, ha tomado posesion de nuestro territorio, sin que desde nuestros buques partiese una sola andanada, sin que a su bordo hubiese un hombre que descargase su revolver dentro de la Santa Bárbara, ya con venida de la imposibilidad de la lucha.

¡Ah, no lo lo creéremos, hasta que tengamos pruebas irrefragables de que eso es, en efecto, lo ocurrido!

No se reniega en una hora de las creencias de toda la vida: no se renuncia a las últimas ilusiones cifradas en el honor y el valor de la patria, sin defenderlas antes por encima de todo.

Sabíamos que nuestros barcos no podían competir en batallas verdaderas con los de las grandes naciones; sabíamos que aquellos leños carcomidos e inútiles corrían el mar por milagro, gracias tan solo a la energía de sus tripulantes, para quienes cada viaje ofrecía el mismo peligro que una funcion de guerra; pero sabíamos tambien que sobre las viejas tablas iban heroicos sucesores de Méndez Núñez y Sanchez Barcaiztegui, capaces en cualquiera ocasion de sustituir con sus pechos las corazas y de llegar por medio del abordaje al punto a donde no pudiesen llegar con sus inseguros proyectiles.

Sabíamos que pocas veces, ó acaso nunca, lograrían vencer; pero sabíamos tambien que no vacilarían jamás en morir, y conviccion semejante bastaba para infundirnos tranquilidad y para satisfacer nuestro orgullo.

Con el parto de ayer, ese consuelo, que es el único de los pobres, a quienes no queda sino la honra; esa esperanza, que es la suprema de los desesperados, a quienes falta todo, han rodado por tierra, ya que no se hayan completamente desvanecido.

¿Y hemos de resignarnos a dárles un adiós eterno?

Conociendo como conocemos el valor probado de Guillermo España, de Luis Pinzon y

de Capriles, hemos de echar á la cara de esos oficiales un puñado de lodo, antes de oírles y de adquirir las pruebas del crimen de lesa patria que se les imputa?

Si han faltado á su deber, y lo que es más grave todavía, á su conciencia de españoles, y á la tradición gloriosa de la armada, que se les fusile.

Pero no sin que se les dé tiempo para hablar y para hacer públicas las instrucciones que antes de ponerse en marcha hayan recibido del general Terreros.—*El Globo*.

Se encuentra enfermo el general gobernador de Granada.

La ballena que apareció el jueves en las aguas de la Zurriola se ha presentado en la playa de Zarauz.

Es de mucho interés la siguiente noticia que publica *El Carbayon*, de Oviedo: «Ayer hemos sabido una noticia que acaso tenga íntima relación con el conflicto pendiente en estos momentos entre España y Alemania, y que hacemos pública para que se sepa hasta qué punto es conveniente tenerla presente.

Hace unos dos meses llegó á Oviedo un oficial del ejército alemán, hospedándose en una casa establecida en un gran edificio recientemente construido. No conocía nuestro idioma: en los primeros momentos se fingió inglés, pero su pronunciado acento tudésco le vendió. Este oficial, con recomendaciones que traía de Madrid (se nos dice que de la legación alemana), visitó detenidamente la gran fábrica nacional de cañones de Trubia, tomando notas de cuanto creyó conveniente enterarse. No se detuvo en Asturias más tiempo del estrictamente necesario.

¿Tendría algo que ver esta visita con el asunto de las Carolinas?»

Esta mañana, en el tren de las ocho y minutos, llegó á Madrid el ministro de Alemania. En la estación fué recibido por el gobernador civil Sr. Corbalán, quien manifestó en breves frases, de pura cortesía, que tenía encargo del gobierno de acompañarle hasta su domicilio, á fin de evitar cualquiera manifestación hostil á su persona, como representante de un país con el que no se tiene hoy cordialidad de relaciones.

El conde Solms ocupó el coche del gobernador y ambos se dirigieron á la legación, seguidos de una escolta de caballería.

En el momento de apearse el ministro extranjero, se retiró el gobernador, no sin dejar antes la fuerza necesaria para responder de cualquier demostración que contra la legación pudiera hacerse por gente de exaltado patriotismo.

Otro telegrama oficial: «El gobernador general de Filipinas al ministro de Ultramar.

Manila 4 de setiembre de 1885. Anoche á las nueve llegó el *San Quintin* con todo el personal de la expedición, y dice que el buque alemán *Iti...* tomó posesión de Yap en la noche del día 29, estando fondeados en aquel puerto el vapor *San Quintin* y el *Manila*, cuando al día siguiente debía instalarse solemnemente el gobernador en la isla, en la que habían desembarcado parte del material. El gobernador y el comandante del *San Quintin* protestaron del acto de Alemania, y en desacuerdo ambos, asumió el mando el segundo, y ordenó regresar á esta capital, quedando allí el vapor *Manila*».

El conde de Solms ha visitado esta mañana al presidente del Consejo, manifestándose sorprendido de la actitud de España contra Alemania, la cual, según dicho representante, no siente animosidad alguna contra nuestro país. Dice el conde de Solms, según noticias, que debe haber alguna mala inteligencia en la cuestión que se ventila.

Si la hay, decimos nosotros, será por parte de los que no respetan los derechos de propiedad y no se andan con remilgos para hacer su voluntad sin contemplaciones de ninguna clase.

Nadie más, ni tal vez tanto como los marinos, lamentan en España que los alemanes hayan tomado posesión de la isla de Yap.

Para juzgar á sus compañeros Capriles, España y Bayo, comandantes estos últimos de los vapores *San Quintin* y *Manila*, creen, en su inmensa mayoría, que no bastan las noticias recibidas por el cable y que procede aplazar el fallo hasta tener verdadero conocimiento de las instrucciones que á su salida recibieron en Manila.

Decían algunos individuos de la armada que es preciso tener presente que dichos buques zarparon cuando no se sabía el protectorado que Alemania pretendía ejercer sobre el archipiélago carolino.

Añaden que el *Velasco* ya conocía los propósitos ambiciosos del canciller y salió de Manila con instrucciones más concretas y terminantes de las autoridades superiores de Filipinas.

Eco fiel de la opinión hacemos públicas las anteriores manifestaciones.

Esta mañana á las doce llegó á Madrid S. M. el rey acompañado del duque de Sexto, del conde de Sepúlveda, del doctor Camison y de un ayudante de órdenes.

Esperaban la llegada de D. Alonso, los ministros de la corona, varios subsecretarios, los generales Jovellar, Martínez Campos y Antequera, las primeras autoridades y algunos senadores y diputados.

Al apearse S. M., el Sr. Fabié y D. Emilio Cánovas, dieron vivas al rey.

Inmediatamente partió la comitiva regia.

La concurrencia no era muy numerosa. Fuerzas militares ocupaban varios puntos de la carrera.

Se repitieron los vivas á España y al ejército.

Al estribo derecho del coche real iba el ministro de la Guerra, y al izquierdo el capitán general. Detrás seguían á caballo los generales Martínez Campos, Jovellar y otros, y la escolta.

Frente á la puerta de Palacio se habían situado dos secciones de caballería y fuerza de la guardia civil, y lo mismo á la bajada de la calle de Bailén y junto al ministerio de Marina.

Desde el cuartel de San Gil á Palacio repitieron los vivas á España, al rey y al ejército.

Los ministros subieron á la régia estancia y permanecieron en ella breves instantes, y se retiraron para volver á la una y media, hora en que ha empezado el consejo.

Se ha dicho esta tarde que el conde de Solms había pedido algunos wagones á la estación del Mediodía para embarcar sus muebles y equipajes, lo cual ha dado pie para que se dijera que saldría esta noche el ministro de Alemania para Lisboa, donde se embarcaría con dirección á su país. Creemos prematuro cuanto se dice sobre el particular.

Como el consejo no terminará antes de las seis de la tarde, nada puede aventurarse hasta que se sepan las resoluciones del consejo presidido por S. M. el rey.

Parece que el conde de Solms, previendo la actitud enérgica y patriótica del gobierno y del pueblo español, se enteró esta mañana en la estación de Villalva de si en el espreso de esta tarde podrían embarcarse sus caballos y algunos otros objetos de su pertenencia.

La escuadra alemana salió el día 3 de Wilhemsharen. Se compone de cuatro acorazados, tres cruceros, cinco cañoneros, tres avisos, 16 torpederos, 112 cañones y 3700 tripulantes. Lleva plegos cerrados, con orden de abrirlos en alta mar.

La mitad del personal que venía prestando sus servicios en el ministerio de Marina, ha sido destinado á los departamentos, para donde saldrán inmediatamente.

Con el general Antequera saldrán para unirse á la escuadra los jefes y oficiales de la armada Sres. Montojo (D. Vicente), Azcárraga, Gomez Barreda, Gomez de Cádiz y otros varios.

En el ministerio de Marina se ha establecido una guardia permanente para el despacho de los asuntos que reclamen mayor urgencia.

En el Consejo de ministros se acordarán hoy las instrucciones que han de darse al general Antequera para el mando de la escuadra. Nuestros informes nos permiten asegurar que el distinguido marino será revestido de las más amplias facultades para ejercer dicho cargo de confianza en las críticas circunstancias que atravesamos.

Las impresiones que reinaban en Madrid en los círculos más autorizados, á las tres de la tarde, eran que en el consejo que se estaba celebrando se acordaría entregar hoy mismo los pasaportes al ministro de Alemania y el rompimiento de nuestras relaciones comerciales con dicho país.

Esta idea era acogida con aplauso hasta por las personas más juiciosas y sensatas.

EDICION DE LA NOCHE DE HOY 5 DE SETIEMBRE.

Con la misma concurrencia, y si cabe mayor, que en días anteriores, ha celebrado sesión el ayuntamiento, habiendo sido tan corta como interesante.

A las cuatro y cuarto ocupó la presidencia el Sr. Bosch, concediendo la palabra al señor Martos, que anticipadamente la había solicitado.

El elocuente orador dijo estas ó parecidas frases: «He pedido la palabra, señor presidente, para dirigir un ruego y hacer una solicitud al ayuntamiento. Estamos bajo el peso de acontecimientos dolorosos, tristes y graves, que constituyen la más legítima de las preocupaciones para todo español.

Naturalmente, aquello que preocupa el espíritu y que embarga la voluntad es lo que solicita la palabra, y por tanto, parecería forzoso que de eso que nos preocupa y afige á todos, se ocupase el Ayuntamiento, pero el Ayuntamiento no puede, porque, cuerpo administrativo, no debe deliberar ni resolver sobre aquello que no entra en la órbita de sus naturales funciones. Por tanto, y ya que no podemos hablar de lo que en el alma tenemos, el silencio, cuando menos, dará testimonio de nuestro dolor, y además en estas circunstancias, yo entiendo que poblada nuestra razón de otros pensamientos, no deja lugar ni cabida á aquellos otros que acerca del presupuesto para discutir acerca del presupuesto.

Por eso, Sr. Presidente, y teniendo en cuenta también que pudiera suceder que, como ayer se apuntaba en el debate, tomase éste, dentro de las formas regulares y convenientes, un calor y un sentido impropios de la seriedad y de la unión que debe reinar en este momento en España, me parece que es lo mejor no tenga hoy sesión el Ayuntamiento, y por ahora no la vuelva á tener hasta que pasadas ó mitigadas algun tanto estas tristísimas preocupaciones, podamos volver dentro de poco, dentro de dos ó tres días, ó allá cuando la prudencia del señor presidente juzgue oportuno volver al ejercicio diario de nuestras tareas.

Pido por esto, señor presidente, no lo que quisiera pedir, porque no quiero sentar el precedente de cosas que indebidamente acuerde este Ayuntamiento, ni aun siquiera con este motivo, pero que luego no se entendiese con otro motivo, que podía hacerse aplicación de esta situación extraordinaria.

Pido, no lo que desearía pedir, sino lo que está en el deseo de todos; pido tan sólo que el Ayuntamiento no celebre sesión en el día de hoy; que V. S. se sirva preguntarlo, y que el Ayuntamiento lo acuerde.»

El público aplaudió tan sentidas frases. El Sr. Bosch dijo, contestando al Sr. Martos: He de responder afirmativamente á los deseos expuestos por el Sr. Martos; tiene razón S. S. cuando el sentimiento inunda el corazón, como en esta clase de ocasiones, es inútil acudir al pensamiento, sería en vano que todos nos propusiéramos, con debates, entrar en el estudio de los presupuestos, porque nos habrían de preocupar mucho más los actuales acontecimientos.

Razon tenía el Sr. Martos al manifestar que la índole especial de ellos imposibilita hasta el poder expresar la natural afección de nuestros corazones. No, no es necesario expresar el sentimiento, porque ha sido unánime, y no solo se comprende cual es su naturaleza, sino su intensidad. Cuando de patriotismo se trata, la primera de las corporaciones de España no puede dejar de manifestar sus sentimientos y siempre ocuparía el lugar que la corresponde en la historia de sus tradiciones.

No tengo que añadir más palabras, sino que pedir al Ayuntamiento, en vista de los deseos manifestados por el Sr. Martos, que se suspenda la sesión que había de celebrarse hoy y que esta continúe el día que la presidencia lo juzgue oportuno. ¿Lo acuerda así el Ayuntamiento?

La corporación así lo acordó por unanimidad. El Sr. Bosch fué muy felicitado por sus levantadas y patrióticas frases, así por el Ayuntamiento todo, como por el numeroso público que literalmente llenaba el salón de sesiones.

A pesar de los acontecimientos que en la actualidad ocurren, han asistido á la sesión que el Ayuntamiento ha celebrado esta tarde, los Sres. Martos, Sagasta, Vega Armijo, Pi, Sardoal, Angulo, Becerra y Figuerola.

El conocido industrial D. Augusto Martinho ha salido para varias plazas del extranjero, con objeto de adquirir máquinas y artefactos para el mayor impulso de su ya importante fábrica de galletas y objetos caprichosos para el depósito establecido en la calle del Arenal, 6.

La *Gaceta* de mañana publicará los siguientes decretos del ministerio de Gracia y Justicia:

Indultando á Antonio Sanchez Macías de la mitad de la pena de catorce años, ocho meses y un día de reclusión que le impuso la Audiencia de Granada por el delito de homicidio.

Indultando á Angel Cuellar de un tiempo de la condena de diez años y nueve meses de presidio mayor que le impuso la Audiencia de esta corte por falsificación de papel sellado, igual al tiempo de prisión preventiva que sufrió durante la sustanciación de la causa.

Indultando á Cayetano Leal Casado de la mitad de la pena de doce años y un día de reclusión á que le condenó la Audiencia de esta corte por el delito de homicidio.

Desde las seis de la tarde de ayer á igual hora de la de hoy, han ingresado en el hospital de coléricos del Sur tres enfermos; han sido dados de alta tres; ha fallecido uno: quedan 39, 10 de éstos convalecientes.

Noticias del ministerio de la Guerra: Al coronel de infantería D. Manuel Cordero se le ha concedido el retiro.

—Ha sido nombrado sargento mayor de la Coruña el teniente coronel de infantería D. Eduardo Cambrero.

—Se ha concedido el retiro al teniente coronel D. Andrés Martín; al comandante D. Gumersindo Saenz y á los capitanes don Tomás Pascual y D. Pedro Oliver, todos del arma de infantería.

—El capitán de infantería, D. Manuel Torres, ha sido nombrado gobernador político militar de Bontoct (Filipinas).

—Han sido destinados á las órdenes del gobernador militar de Alicante, el médico segundo D. Cándido Gonzalez Avellano.

—Se ha dispuesto que el capitán de infantería D. Onofre Mata, que presta sus servicios en la sección de campaña del ministerio de la Guerra, pase á continuar sus servicios en la Dirección general de Artillería.

Uno de los estudios más interesantes que acerca de nuestro dominio sobre las Carolinas se han publicado estos días en la prensa de Madrid, es el que con el epígrafe de *Ni perdidos ni olvidados*, ha publicado el Sr. Martínez Parra en el último número de *La Ilustración Católica*. El autor ha visitado nuestras posesiones de la

Oceania y conoce como pocos su historia su topografía y costumbres. En el mismo número publica *La Ilustración Católica* un mapa muy curioso y algunas visitas interesantes al archipiélago carolino.

Para conocimiento del comercio y de la industria de esta provincia, advertimos que las oficinas del fiel-contraste de pesas y medidas, se han trasladado á la calle de San Bernardo, 16, bajo.

Acordada por la comisión provincial la aminoración del personal que presta los diferentes servicios necesarios en la enfermería provincial del Sur, el decano de la facultad médica de la beneficencia provincial Sr. Benavides y los visitadores señores Escobar, Massa y Lengua, han propuesto á la misma las supresiones compatibles con el inmejorable servicio de dicho hospital de coléricos, y hoy se han cursado las órdenes que producen una economía diaria de 120 pesetas, economía aconsejada por el descenso de la epidemia reinante en esta capital; personal que volvería á su puesto si esta desgraciadamente tomara incremento.

A las cinco y media entraba en Palacio, llamado por S. M. el rey, el general Martínez Campos. No sabemos sobre qué ha versado la larga conferencia que ha tenido con S. M. dicho ilustre militar, pero no andaremos descaminados al suponer que ha tenido relación con la posibilidad de que sea necesario poner en pie de guerra un ejército tan numeroso como las circunstancias lo requieran.

No podemos ni debemos ser más explícitos sobre este particular.

El general Jovellar tendrá la honra de ser recibido por S. M. el rey esta noche.

En la calle del Amor de Dios, donde se halla establecida la embajada alemana, ha estado durante todo el día invadida por un gentío inmenso.

Ha reinado el mayor orden. La guardia civil ha estado custodiando la vía pública.

Anoche, en el Circulo del Sr. Moret, se acordó poner á este el siguiente telegrama, que firmaron sus más íntimos y caracterizados amigos:

«Circunstancias gravísimas por cuestión Carolinas, reclaman su inmediata presencia en esta corte.»

Más que las malas noticias ha influido en nuestra Bolsa de hoy la incertidumbre en que se está sobre la marcha de los sucesos. Esta es la impresión que hemos sacado de lo que hemos oído en Bolsa y revelamos lealmente con sentimiento. Como se verá en la cotización oficial, el cuatro por ciento interior ha bajado de 89'20 á 86'75; el cuatro exterior de 89'15 á 87; la amortizable de 78 á 76; las Cubas de 87'80 á 85'80.

Las operaciones sobre el Banco de España, publicadas, han tenido un aumento de 3 y 3/4, acaso porque se cotizaron ayer, y las no publicadas se han hecho con 3 por 100 de baja.

Hasta la hora de cerrar esta edición se han registrado en Madrid 11 invasiones del cólera morbo: 2 hombres, 8 mujeres y una niña, habitantes en las calles del Amparo, Zarzal, Ercilla, Sagunto, plaza de Quevedo, Alonso Cano, Plaza de Toros (tejar de Basilio), Particular, Viriato, Trafalgar y Berruguete.

Han fallecido 8: 2 de los invadidos hoy (una mujer y una niña) y 3 mujeres, atacadas en días anteriores, habitantes en las calles de la Primavera, San Lucas y Luchana.

Esta tarde han sido detenidos los presuntos autores de los robos cometidos hace pocos en las casas números 9 de la calle de las Peñuelas y Falos de Moguer, respectivamente.

En el Circo de Price tendrán lugar mañana dos funciones, en las cuales tomarán parte el domador Mr. Williams, con sus seis leones amestrados y las notabilísimas xilophonistas Celina, Eva y Carolina.

Desde la constitución de la junta de salubridad y socorros del barrio de Toledo, han recaudado los individuos que la componen la cantidad de 1770 pesetas, y se han prestado socorros a las familias necesitadas de dicho barrio en el que por fortuna ha habido muy pocos epidemias. Todas las personas que componen dicha junta, están animadas del mejor deseo para combatir la epidemia por todos los medios de que disponen, girando visitas domiciliarias y procurando que todas las viviendas se hallen en el mejor estado higiénico.

De las opiniones expresadas anoche en la junta de notables del partido liberal, que extractamos esta mañana, resultan las siguientes conclusiones:

1.º El partido liberal considera que el acto realizado por Alemania, ocupando la isla de Yap, significa la declaración de guerra, a la que España debe responder inmediatamente, realizando todos aquellos actos que son la consecuencia de esta declaración, entregando los pasaportes al ministro alemán, ordenando la retirada de nuestra legación en Berlín y participando a las potencias el atropello de Alemania.

2.º El partido liberal confía firmemente en que el rey, que simboliza la enseña de la patria, se inspirará en sus sagrados intereses, y entendiendo que en estos momentos es preciso presentarse ante Alemania y ante el mundo entero unidos todos los españoles en un mismo sentimiento para emplear toda nuestra fuerza en defensa de nuestro derecho y declinando en estos instantes toda aspiración de partido, porque España necesita ante todo para luchar aparecer organizada.

3.º El partido liberal considera que el gobierno actual, por una serie de circunstancias que van mezclados los errores y las desgracias, no puede utilizar, con toda la energía y decisión que las circunstancias demandan, los supremos recursos de que es preciso echar mano para hacerlas frente. No obstante, el partido liberal apoyará resueltamente cuantas medidas adopte el gobierno para satisfacer la opinión del país, medidas que deben ser muy rápidas y decisivas.

4.º Si el partido liberal fuera llamado al poder, lo acordará, adoptando en el momento de jurar los siguientes acuerdos: entregar los pasaportes al representante de Alemania y ordenar la retirada de nuestra embajada en Berlín; ordenar al capitán general de Filipinas, que disponiendo de todos los buques de guerra y mercantes que estén en aquellas islas, organice con las fuerzas necesarias una expedición para recuperar las ocupadas por los alemanes, empleando las armas hasta donde sea preciso para restablecer el imperio de nuestro derecho o para sucumbir ante el poder de la fuerza.

5.º El partido liberal entiende que la gravedad de los sucesos debe imponer en todos los ánimos la calma y la serenidad necesarias para que no ocurra ningún hecho censurable ni solemnemente protesta contra el atropello de Alemania, y para que la acción del gobierno, sea cual fuere, no se debilite en la lucha para mantener el orden y el respeto a los poderes que son hoy la representación de España ante el extranjero.

Se ha remitido a la comisión de reformas sociales, que preside el Sr. Moret, un amplio e ilustrado dictamen, de la facultad de derecho en la Universidad Central, referente al cuestionario oficial de aquella junta, sobre reformas para el mejoramiento de la clase obrera. También consta ya en poder de dicha comisión el texto del proyecto de ley presentado a las Cámaras inglesas, sobre habitaciones obreras, remitido expresamente para la junta central por el ministro plenipotenciario de S. M. el rey en Londres. El secretario de la comisión, Sr. Martos Jimenez, va reuniendo curiosos e importantísimos datos de todas las asociaciones, círculos y centros obreros existentes en España, merced a cuyo trabajo se podrá formar en su día un juicio detallado y preciso del espíritu de asociación, ideas y tendencias más caracterizadas entre las diversas agrupaciones de las clases trabajadoras.

Es completamente inexacto, según se nos afirma, que el médico titular de Santa María de los Llanos abandonase el pueblo y sus enfermos. El Sr. Saiz Maldonado, que se halla completamente solo en aquella localidad, como médico, después de pasar por la amargura de perder a su esposa, a su hija única, al ama de cría de ésta y a la criada, víctimas del cólera, y después de 28 días de incesante trabajo, sin desahucarse tuvo que salir a visitar a un enfermo en la posesión de Buenaventura, de aquella jurisdicción, y de allí a San Clemente, donde le dijeron se hallaba enfermo su padre. Enterado del estado de éste, y sin descansar, emprendió su viaje de regreso a Santa María, a donde llegó al amanecer, para seguir desempeñando su penoso y heroico deber.

Esta es la verdad de los hechos, que con muchísimo gusto publicamos, en desagravio del decoro profesional del Sr. Saiz Maldonado.

La empresa de la plaza de toros de Madrid nos ruega hagamos público que está dispuesta a ceder la plaza con todos sus accesorios y pequeños gastos si conviniera para celebrar una gran corrida de toros, para aumentar con su producto la suscripción para construir un barco de guerra.

Como también se sabe que gran número de lidiadores y ganaderos pondrían gratuitamente, unos su trabajo y sus reses los otros, el producto habría de ser extraordinario.

El público seguramente llenaría la plaza si esa corrida, como se espera, llegara a celebrarse.

La empresa del gas de Málaga ha anunciado al Ayuntamiento que no se encenderán más los faroles si el municipio no satisface lo que adeuda.

En nombre propio, en el del Sr. D. Francisco de los Santos Guzman e interpretando la opinión de sus electores y de sus compañeros de diputación, ausentes hoy de Madrid, se presentó anoche al señor presidente del Consejo de ministros, el diputado por la Habana Sr. D. Gonzalo Pellijero, ofreciendo la incondicional adhesión de los leales españoles de Cuba a cuantas energías resoluciones se adoptan para recobrar y mantener a todo trance la integridad del territorio español, dogma fundamental de aquellos antillanos que jamás escatimaron sacrificios en defensa de la causa de España.

Según nos escriben de Alicante, las limosnas repartidas por el filantrópico señor Thous, en los pueblos de la marina invadidos por el cólera, alcanzan la suma de 140000 rs. distribuidos en la siguiente forma: A la junta de socorros de Altea, 15000 rs.; a la de Benidorm, 30000; a la de Alfaz, 4000; importe de leña, aceites, harinas y demás productos de sus haciendas incluso las aguas de riego de la Balsa del Lirio, 20000; limosnas particulares en Sella, 40000; jornales a desvaldidos y socorros a convalecientes, 60000 rs. Todo ello distribuido en persona por el donante.

El *Illis*, buque alemán que se ha apoderado de Yap, es un cañonero de primera clase, botado al agua en 1878; de hierro, 489 toneladas de desplazamiento, fuerza indicada de 340 caballos, con un andar de nueve millas, cuatro cañones Krupp y 77 individuos de dotación.

La Agencia Fabra nos comunica los siguientes partes telegráficas que, aunque relacionados con el asunto de las Carolinas, carecen de interés palpitante, pues la opinión se preocupa solo de lo que podrá ocurrir y decidirse una vez sabida la consumación del atentado por parte de Alemania:

Hé aquí los telegramas: Londres, 5.

«El Standard» publica un telegrama de Berlín diciendo que el gobierno español se ha negado rotundamente a aceptar la proposición de arbitraje que le había dirigido el gabinete de Berlín, porque el derecho de España sobre las Carolinas no admite discusión.

Paris, 5. «El Figaro» dice que Francia padecería tanto como España si los alemanes dirigiesen sus fuerzas hacia Marruecos. «El Figaro» llama la atención pública sobre la gravedad que encerraría para ambas naciones el hecho de que Alemania se apoderase de una de las llaves del Mediterráneo.

Con oportunidad ha publicado el señor Balciart hoy su enérgico poema *Las Carolinas*, dedicado al general Salamanca y con el propósito de dedicar la mitad de los productos a la construcción del buque *Patria*.

El Colegio de Tenedores de libros ha abierto también una suscripción para el buque *Patria*.

El *Progreso* ha cerrado la suscripción para regalar una espada al general Salamanca. Con las 1000 pesetas recaudadas bastan, según el colega, para ofrecer al general una espada de combate que le recuerde las esperanzas que en él fia la patria.

El estado de la epidemia en los pueblos de esta provincia durante las últimas veinticuatro horas es el siguiente: Alcalá de Henares 13 invasiones y 6 defunciones; Colmenar de Oreja, 8 y 3; Daganzo de Arriba, 1 y 0; Fuentes de Guadalupe, 1 y 0; Pozuelo del Rey, 3 y 1; Morata de Tajuña, 2 y 1; Valdecañas, 1 y 0; Torrejón de Ardoz, 0 y 1.

Del día 3 se han recibido partes de los siguientes pueblos: Ajalvil, 1 y 0; Colmenar Viejo, 1 y 0; Mejorada del Campo, 3 y 0; Pozuelo del Rey, 6 y 1; Valdaracete, 1 y 0; Loeches, 6 y 1.

En Fresno de Torote, Villaverde; Las Rozas, Valdemoro, Vicalvaro, Chinchón, Camarma de Esteruelas y Estremera sin novedad.

La versión del periódico francés *Le Gaulois* respecto a la conversación sostenida por el Sr. Moret con uno de sus redactores, no aparece tan exacta como debiera en el telegrama transmitido por la Agencia Fabra, cuando en carta dirigida desde París por tan respetable hombre público a uno de sus más íntimos amigos, se dejan comprender por el sentido general de estas ó parecidas consideraciones:

«El partido liberal se hallaría en disposición de hacer frente a los negocios públicos, si fuese llamado en la actualidad a los consejos de la corona; no escitaría a los españoles a hacer la guerra con los alemanes, si Alemania diese muestras de no quererla; pero en este caso, como en todos, las conveniencias e intereses del momento, siempre haría el partido liberal por conservar intactas las tradiciones de su historia, no permitiendo que ni por nada ni por nadie se atentase en forma alguna al decoro nacional.»

Mañana, primer domingo del mes, no se permite la entrada en el Hospicio a las familias de los acogidos ni la salida de éstos, para conservar el excelente estado de salud que hasta la fecha se viene disfrutando en dicho establecimiento.

En las últimas 24 horas que han terminado a las 12 de la mañana, han sido atendidos por los médicos de las casas de socorro 68 accidentes: 24 graves, 42 leves y 2 de pronóstico reservado. Del cólera, 4.

Ayer fueron enterradas en los cementerios sacramentales 15 personas. En el municipal 24 y 2 fetos. Del cólera 5. En igual día del año anterior la misma mortandad.

El celoso alcalde del distrito del Hospital, D. Lucio Morales, giró ayer una detenida visita a las tahonas, y decomisó cerca de 1000 kilos de pan. En algunos kilos faltaban hasta 145 gramos. El Sr. Morales distribuyó el pan decomisado entre los pobres del distrito y las juntas de socorro de los barrios.

Dice un diario de Barcelona que ayer se presentaron en el juzgado de San Beltrán los padres de una criatura para inscribirla en el registro civil, con el nombre de Sol, que fué rechazado por el empleado que está encargado de cumplir la ley, so pretexto de que tal nombre no existe en el santoral y tuvo que volverse la comitiva hasta otro día, puesto que el señor juez no estaba en su despacho.

Se ha dicho en varios círculos respetables, aunque no oficiales, que el vapor *Velasco*, al salir de Manila ha llevado orden de tomar posesión de Yap, si la encontrara desocupada, y de ir a viva fuerza nuestro pabellón si hallaba usurpado nuestro territorio.

Decretos de Marina firmados hoy: Disponiendo cese el Sr. Antequera en el cargo de presidente de la Junta superior consultiva. Id. el Sr. Llanos en el mando de la escuadra. Nombrando a Antequera comandante general de la escuadra. Este general saldrá esta noche para su destino y pasado mañana estará en Mahón.

Terminó este y con desencanto! el señor conde de Vallejo Miranda, que es el encargado de decir oficialmente a los *reporters* cuando debe hacerse público que se relacione con los acuerdos ministeriales, manifestó a aquellos que el consejo había deliberado con S. M. sobre las complejas cuestiones del día y que uno de los acuerdos era guardar la más absoluta reserva sobre los puntos tratados y las resoluciones adoptadas en su consecuencia. Poco después abandonaron Palacio los consejeros responsables, y por ellos se supo que el gobierno gozaba de la absoluta confianza de la Corona, y que mañana a las tres se celebrará nueva Consejo.

Nuestros informes de última hora coinciden con los que anticipamos en nuestra edición de provincias. Ahora podemos añadir que han sido llamados a Palacio a las cinco de la tarde los generales Martínez Campos y Jovellar.

No podemos decir más a la hora en que escribimos estas líneas. Continúa en el varadero de Barcelona el buque de guerra nacional *Elcano*, el cual ha sido visitado estos días por personas competentes, habiendo llamado en alto grado la atención la esbeltez de su casco y la bien entendida distribución de todos los paños, cámaras y departamentos de las diversas secciones del buque, que en honor a la verdad honra a la maestranza del arsenal de la Carraca y a cuantos, jefes entendieron en la construcción.

Las planchas del casco varían entre 10 y 14 milímetros y han salido de la fábrica española de los señores Duro. La quilla está formada de una chapa central que corre de popa a proa y de otras planchas llamadas de apardura, llegando a formar un espesor de 76 milímetros, tan perfectamente remachado, que parece todo de una sola pieza.

En los costados del barco no se nota el menor defecto de ajuste. La proa, que tiene excelente corte, puede servir de espolón en caso necesario, pues la trabazón interior le da fuerza suficiente para una embestida.

La máquina pesa 110 toneladas. Pueden llevar el *Elcano* 80 toneladas de combustible y 24 de agua, por cuyo motivo puede verificar sin dificultad largas travesías. La cubierta está muy despejada, lo propio que el puente, que es elevado, dominando mucha extensión de mar. Los reducidos no estorban las maniobras de cubierta, toda vez que los cañones pueden girar fuera de la obra muerta.

El montaje de acero de dichas piezas y del sistema Vavasseur. Las ametralladoras se hallan montadas sobre la tapa de regula, en las aletas. Según noticias, dicho buque bajará del varadero del 10 al 12 del actual.

Así lo dice *El Diario* de Barcelona. Han fallecido: En Valencia, doña Juana Sabater y Gomis, sobrina del subsecretario que fué de Gracia y Justicia, D. Vicente Gomis. En Murcia, doña Remedios Fajardo, esposa del jefe de la guardia civil D. Luis G. Rivera. En Tarragona, el distinguido médico D. Antonio Fornells.

Parece que esta tarde ha debido reunirse el cuerpo diplomático extranjero para suscribir una protesta sobre lo ocurrido anoche en la legación de Alemania.

Dícese que la reserva acordada en el Consejo de ministros de hoy, se funda en la creencia de que durante la noche próxima se recibirán importantes noticias del archipiélago filipino, que marcarán la conducta definitiva del gabinete ante los graves sucesos que se van desarrollando en nuestro país.

Por más que se guarda gran reserva sobre los acuerdos tomados esta tarde en el Consejo de ministros, tenemos razones estratégicas para presumir que acaso no tarde en ser un hecho la noticia que hemos anticipado a provincias de que sea llamado nuestro ministro en Berlín y que se den los pasaportes al señor conde de Solms.

La junta de gobierno de la sociedad Económica Matritense de Amigos del País se ha reunido esta tarde, bajo la presidencia del Sr. Diaz Moren, y ha acordado convocar para el miércoles 9 del corriente, a las nueve de la noche, la junta general de la sociedad para tomar los acuerdos que exigen las circunstancias, para demostrar que no en vano la corporación lleva el título de Amigos del País.

Parece, por las noticias que nos llegan por diferentes conductos, que el conde de Solms no da gravedad ni importancia al suceso de anoche en el palacio de la legación de Alemania. Sabe que el gobierno hizo cuanto pudo por evitarlo, y que ha sujetado a la acción de los tribunales a los que derribaron el escudo y la bandera de Alemania; y hasta la hora que escribimos no ha formulado reclamación alguna sobre dicho acontecimiento.

El *Liberal* dice en un suplemento que ha publicado esta tarde, lo siguiente: «El conde Solms, al conocer ayer el telegrama de Filipinas, visitó al rey y al ministro de Estado para desfogarles que no se diese publicidad a los despachos de Filipinas hasta que redada a los despachos a uno que había remitido a su gobierno, pues le extrañaba lo ocurrido, porque las instrucciones dadas por Alemania a su buque no estaban conformes con los hechos.»

A la hora que cerramos este número, una sección de infantería y caballería de la guardia civil trata de disolver los grupos que llenan casi todo el ámbito de la Puerta del Sol.

El pueblo vitoria a los guardias civiles, al mismo tiempo que da calurosos vivas a España y a la integridad de la patria. Los guardias se muestran prudentes y desoídos, al parecer, de facilitar solo el tránsito público.

A última hora, podemos decir autorizadamente lo que sigue: El gobierno no puede dar cuenta detallada ni publicidad a los acuerdos tomados en el consejo de hoy, por consideraciones de diversa índole que, a poco que se reflexione, son fáciles de comprender; pero el país puede estar seguro de que sus resoluciones serán energías y de que no transigirá, bajo ningún concepto, con el atentado llevado a cabo sobre una parte integrante del territorio nacional.

EDICION DE LA MAÑANA DE HOY 6 DE SETIEMBRE. La *Gaceta* de hoy publica las siguientes disposiciones: GRACIA Y JUSTICIA.—Los reales decretos de indulto que publicamos anoche. Otro nombrando director general de los Registros Civil, de la Propiedad y del Notariado, a D. Rafael Conde y Luque. Otro, creando un registro de la Pro-

riedad en cada una de las poblaciones de Linares, La Unión, Sabadell y Cuevas, pertenecientes a las provincias de Jaén, Murcia, Barcelona y Almería respectivamente. Parece que en Zaragoza hubo ayer algún acto que revela el disgusto de los aragoneses por la ocupación de la isla de Yap por los alemanes.

La epidemia decrece en todas partes, escepcion hecha de Adra (Málaga) y de Orgiva (Granada). Ha sido llamada a Madrid la comisión médica que acompaña al doctor Ferran.

Anoche a última hora conferenció con el ministro de la Gobernación el Sr. Gracia y Justicia. Con dolor presenciámos ayer algunas manifestaciones de niños y niñas, ostentando banderitas nacionales y esgrimido armamento de los parques de Schrop y de la calle de Toledo. Una de ellas la capitaneaba *Lahilla* la fosforera. Los diminutos manifestantes gritaban: *Viva España y ¡basta Alemania!*

El hecho es tan ridículo como censurable. Nos parece bien que las niñas demuestren ese bélico entusiasmo junto a sus caras mamás, en casita, y que los niños jueguen a soldados en las Peñuelas y en los patios de sus respectivas casas; pero lo reprochable, lo que todos censuran y a muchos indigna, es que haya padres que permitan se empujezcan los actos más viriles de un pueblo, poniéndolos en caricatura.

Conviene que no olviden que se trata de asuntos tan graves como el honor de la patria y la integridad del territorio. Anoche se reprodujeron en Madrid las escenas tumultuosas del día anterior.

A las nueve y media un grupo de unos cien hombres jóvenes imberbes en su mayoría, con su correspondiente bandera, dirigióse a la plaza de Oriente y allí dio varios vivas a España y al ejército. La policía les invitó a que se retiraran, y los manifestantes lo hicieron encaminándose hacia el cuartel de San Gil.

Una hora después presentóse en la Puerta del Sol por la calle de Alcalá otro grupo mucho más numeroso que el anterior, también con su bandera, y fué engrosándose hasta reunir más de mil individuos. Fuerza de la guardia civil y de orden público contuvieron en los primeros instantes a aquellos obligándoles a marchar por la calle de la Montera, pero apenas habrían andado unos veinte metros volvieron súbitamente a la Puerta del Sol, arrojando a los guardias sin abandonar entonces su actitud pacífica.

Una sección de la guardia civil de a caballo intentó disolver la manifestación sin lograrlo, así como tampoco ocuparles definitivamente la bandera que enarbolaban. Dos ó tres veces pasó esta de manos de los revoltosos a los guardias, y de éstos a las de aquellos.

Entre tanto desfilaba el grueso de la manifestación por la calle del Arenal. Presumiendo el ministro de la Gobernación el objetivo que se proponían, dispuso que una sección de caballería se dirigiera galopando por la calle Mayor a Palacio a impedir penetraran en la plaza de Oriente.

Momentáneamente se logró este propósito, presentándose a tiempo la guardia civil en la esquina del teatro Real; pero entonces los manifestantes torcieron por la calle de la Independencia, y bien pronto llegaron frente al regío Alcázar. La manifestación tendría entonces dos ó tres mil personas.

Repetiéronse los vivas y los aplausos durante unos 15 minutos. La puerta del Príncipe permaneció abierta. Acordonados los manifestantes por los guardias civiles a caballo y por individuos de orden público, fueron poco a poco abandonando las inmediaciones de Palacio volviendo a presentarse en la Puerta del Sol.

A partir de este instante perdió su carácter pacífico la manifestación, queriendo aproximarse de nuevo al ministerio de la Gobernación, propósito que no realizó por la energía con que resistieron el empuje de la algarada las fuerzas a las órdenes del coronel Oliver.

El choque parecía inevitable. Sonó un tiro y empezaron los palos y las detenciones. Resultó herido de una estocada en el pecho el guardia Julian Perez, en la esquina de la calle de Esparteros, y contusos, uno en la del Arenal y otro en la de Alcalá.

La policía ocupó dos banderas, 18 ó 20 bastones, la mayoría con estochos, y se hicieron unas 200 detenciones. Entre los detenidos figuran un *teniente* de infantería que no tenía de militar más que el uniforme que vestía y las cruces que ostentaba en su pecho. De su filiación resulta que es un albañil. Dicho sujeto era de los que con más entusiasmo vitoreaba la unión del pueblo con el ejército.

También fué preso el supuesto autor del disparo a que antes nos referimos. Llámase Ricardo Prades. A la una de la madrugada la tranquilidad era completa. Sin embargo, no se permitía transitar por la Puerta del Sol.

Los detenidos han sido entregados a los tribunales. Ayer fueron denunciados los siguientes periódicos: *El Progreso*, *El Liberal*, *La Iberia*, *La Izquierda Dinástica*, *La Gaceta Universal* y el *extraordinario* que publicó, *Las Dominicales*, *La Correspondencia Imparcial* y el *extraordinario* que publicó, y *El Porvenir*.

De *El Diario Español*: «El ultraje es de los que no se lavan con notas diplomáticas amistosas; no es tampoco de los que arreglan amigables componedores; es de tal magnitud, que solo puede vengarse respondiendo a esa acción indigna con energía entera. No hay partidos políticos que hoy dividan las aspiraciones comunes; la política debe olvidarse por ahora para pensar solo en la necesidad de vengar un agravio recibido: todos unidos podemos enseñar a ese soberbio canchiller que en España se eclipsaron las arrogancias de los Napoleones con solo un grito de combate; que aquí también, sin diplomáticas hipocritas y sin traiciones vergonzosas, sabemos defender nuestra honra sacrificando la vida, pero sin desmayar ante el riesgo y ante el peligro de una muerte segura, aunque solos vayamos a la contienda.»

En el círculo Izquierdista hubo anoche una reunión bastante numerosa con motivo de haberse convocado a junta general, que no pudo celebrarse por haber manifestado el presidente, Sr. Rebollo, que el gobernador de la provincia había prohibido se celebrara. Sin embargo, como la concurrencia era numerosa, sin el carácter de junta, y echándose a andar el asunto de reunión familiar comunicaron sus impresiones sobre el conflicto pendiente los socios más caracterizados. Entre estos el Sr. Aguilera (D. L. I.) consideró que no había otro camino después del hecho realizado que exigir en brevísimo plazo se arrojara la bandera pirática de los alemanes y se enarbolase la legítima de los españoles o declarar la guerra inmediatamente.

El Sr. Dávila, que afirmó que Alemania no era tan fuerte como se decía, pues su unión era más ficticia que verdadera, como realizada por actos de violencia y con violación constante del derecho; el Sr. Yagüe, que defendió a la marina y dijo que si Alemania ha vendido a los gobiernos con quienes ha guerrado la falta de fechar con un pueblo, y ese pueblo es España; el Sr. Carreño, que sostuvo que nosotros no hemos hecho nada grande sino cuantos de aparcaríamos más pequeños, como se podía comprobar en nuestra historia, y el Sr. Becerra, que afirmó que si alguno, olvidando sus deberes no los cumpliese, entonces lo enviaríamos a los alemanes, que España no estaba en decadencia como se creía, que en la lucha de un ejército contra un pueblo venía este siempre y que España hoy se había levantado a grande altura ante los ojos de Europa.

Todos afirmaron que no era momento de hacer programas políticos sino que todos debían colocarse al lado del gobierno para prestarle toda su fuerza y llegar con él a vencer o morir en la demanda y esta era la opinión unánime en todos los asistentes. Se repitió el telegrama al general Lopez Dominguez diciendo que el partido vería con gusto su próximo regreso a esta corte, en vista de la gravedad de las circunstancias.

El domador de los leones que se exhiben en el circo de Price, Mr. Williams, estuvo espuesto anoche a ser víctima de la fiera de dos de aquellos animales. Al penetrar en la jaula con un perro, uno de los leones pequeños se arrojó sobre el can, arrojándole al suelo, entonces el domador pudo conseguir echar fuera al perro. No bien hubo verificado esto, el mismo leon se arrojó sobre el domador, que pudo separarle, viéndose en seguida acometido por uno de los leones grandes que se arrojó sobre el domador derribándole al suelo, desgarrándole las ropas e infliriéndole algunas contusiones. Este se pudo levantar y se libró de la fiera a favor de una silla con que entra en la jaula. Iba a seguir sus ejercicios, cuando todos los espectadores manifestaron que se retirase, como así lo efectuó.

Con tal suceso, hubo muchos sustos y señoras desmayadas. Todos los teatros suspendieron anoche la función excepto el circo de Price. A causa de las circunstancias actuales se suspendió anoche la función inaugural del teatro Eslava. Hoy tendrá lugar esta con dos escogidas y variadas funciones.

Suspendida anoche por causas ajenas a la voluntad de la empresa, la inauguración de la temporada en el teatro de la Alhambra, se verificará esta noche la función correspondiente al turno 1.º, y para la que son valedores los billetes vendidos para la función de ayer.

Dice el *Journal des Debats*, en un artículo firmado por Mr. John Lemoine, después de copiar algunos párrafos de *La Epoca* del 30 del mes próximo pasado, que Francia está ya cansada de sacar del fuego las castañas para que otros se las coman, y que entienda España que no puede en manera alguna ingerirse en su contienda con Alemania.

Como España conoce a fondo los sentimientos que respecto de ella animan al extranjero, no cuenta sino con sus propias fuerzas. El escritor francés, que pretende estar bien enterado de todas las cosas de nuestro país, podía haber advertido que un consejo era superfluo e inútil; pero puesto que lo da, levantamos acta de ello.

Las siguientes líneas pueden arrojar alguna luz sobre el nebuloso asunto de la ocupación de Yap: Todo el mundo sabe que desde el mes de noviembre del año anterior, por consecuencia de las declaraciones del Congreso de Berlín, el ministerio pensó en hacer la ocupación real y efectiva de las islas que, siendo parte integrante del territorio de España, carecían del signo visible de autoridad que los acuerdos de las grandes potencias exigían.

Por razones de presupuesto, por la distancia, por efecto del fatal espediente que eterniza las resoluciones más importantes en nuestro país, no se pudo publicar hasta ahora el decreto anunciando la organización administrativa de las islas Carolinas, y disponiendo la expedición en los barcos *San Quintín* y *Manila*, que a su vez no pudieron salir hasta el 14 de agosto.

En aquella fecha—dice un periódico ministerial—no era conocida en Manila la intimación de Alemania, que poco después recibía el ministerio español, el cual, persuadido, a pesar de las indicaciones del *Times*, de que la notificación iría acompañada de un acto de fuerza, previno ya al capitán general de Filipinas lo que ocurría, y dispuso que saliera el *Velasco* mandado por el bravo marino Butron con instrucciones que no hemos de anticipar, y que habrá llegado a Yap pocos días después de haber enarbolado su bandera el cañonero alemán.

Nuestros barcos el *San Quintín* y el *Manila*, mandado el primero por D. Guillermo España y el segundo por D. Luis Hernandez Pinzon, sobornado por el almirante, salieron como hemos dicho el 10 de agosto, llevando a bordo al gobernador Sr. Capriles, y no sabemos por qué se detuvieron tres días en Zamboanga, dando un rodeo y no llegando hasta el 21 a la vista de Yap. Pero llegaban a tiempo todavía de verificar el desembarco y de tomar posesión de la isla, sin que se esplotase la dilación de otra manera que por la ignorancia de las intenciones de Alemania ó por la pereza propia de nuestro carácter.

Echada a tierra parte del material, el 24 al anochecer llegó el cañonero *Illis*, desembarcó fuerza, tomó posesión en nombre del Imperio y levantó un acto consignando este hecho. Y aquí entra lo grave del suceso. Como el *San Quintín*, superior en fuerza al *Illis*, que es un cañonero de segunda clase, no cumplió con su deber desalojando con la fuerza el barco alemán. No queremos echar un borron sobre marinos españoles en los momentos en que la patria necesita el concurso de todos sus hijos; sentimos haber empleado algún calificativo duro; pero ello es que, según informes fidedignos, el gobernador Capriles quiso resistir, y a ello se opuso, no el comandante del *Manila*, como dice *El Liberal*, sino el del *San Quintín*, y tampoco fundándose en la falta de elementos de combate, pues eso no podemos ni queremos creerlo de marinos españoles, sino por el temor de suscitar complicaciones con una nación amiga, ignorando, como ignoraba a la sazón, la notificación de Alemania.

Lo que luego haya hecho el *Velasco*, que lleva ya instrucciones terminantes, lo sabemos dentro de breves días. Pero entre tanto, conste que el cañonero alemán tenía cuatro cañones, 489 toneladas, 250 caballos de fuerza y 87 hombres de tripulación; mientras el *San Quintín* contaba tres cañones, 1200 toneladas, 1800 caballos de fuerza y 150 hombres de tripulación, más 25 soldados de infantería que llevaba el *Manila*, transporte recientemente adquirido.

La sumaria aclarará los motivos que el comandante del *San Quintín* tuviera para no repeler a los que asaltaban un territorio español, y no hemos de empeorar su situación por consideraciones sobre hechos que son todavía desconocidos en sus pormenores. En lo que todo el mundo está conforme es en que ha sido una inmensa desgracia.

Mientras esto ocurría en el extremo Oriente, España respondía con una energía protesta a la notificación de Alemania de que iba a establecer su protectorado en las islas Carolinas como amparo a sus súbditos alemanes, y respuesta a esta protesta es la nota de que ha sido portador el mismo señor conde de Solms desde San Ildefonso, nota cuya lenguaje conciliador contrasta con el acto de fuerza de que ha sido teatro la capital de las Carolinas.

Estos son los hechos que entregamos despojados de todos los atavíos de la retórica a la consideración de nuestros lectores.

El ministro de Marina ha ordenado telegráficamente al comandante general de

apostadero de Filipinas, que diga qué instrucciones...

El Siglo Futuro reproduce lo que dicen algunos periódicos...

En el consejo de ayer parece que se concedió indulto...

Parce que la destitución de los comandantes del San Quintín...

Se trata, pues, de una sencilla suspensión...

Dice El Correo: Ayer tarde, poco después de haberse sabido...

Allegada la noticia de la ocupación de Yap por los alemanes...

Creese con algun fundamento contarse medios que pudieran conducir...

Telegrafiaré oportunamente el resultado si lo merece el asunto...

El sentimiento nacional descrito por El Resurrimiento...

Ante la imagen de la patria ultrajada, no puede haber en España...

con sus sombras nuestro espíritu, no debiten con su peso nuestros brazos...

La Gaceta de hoy publica los siguientes datos de la guerra...

Barcelona: capital, 41 invasiones y 22 defunciones...

Cádiz: capital, 37 invasiones y 4 defunciones...

Castellón: capital, sin novedad; pueblos, 33 invasiones...

Córdoba: capital, 2 defunciones y una defunción...

Guadalajara: capital, sin novedad; pueblos, 7 invasiones...

Jaén: capital, una defunción; pueblos, 22 invasiones...

León: capital, sin novedad; pueblos, 43 invasiones...

Madrid: capital, sin novedad; pueblos, 67 invasiones...

Valencia: capital, una invasión y una defunción...

tan de la guardia civil, Sr. Tudela, fraternizó anoche con los manifestantes...

Ocupándose de las manifestaciones de estos días, esclama La Epoca:

¡Ah! Si en vez de lanzar gritos infaustos, las turbas hubiesen ido...

Una nota autorizada confirma que el San Quintín y Manila...

Realmente es la única explicación, si explicación cabe en este triste acontecimiento...

Prudentemente pensando, los comandantes españoles no podían suponer...

Como que a la salida de los barcos nada sabía el gobierno...

Paño el epigrafe La guerra a Alemania escribe La Unión...

No es posible pensar en seguir otro camino: lo dicen los ancianos...

En las negociaciones en que tan mal ha correspondido Alemania...

Algunos periódicos refieren que el capitán de la guardia civil...

Dos rumores graves que he oído El Resurrimiento: «Primero: que la escuadra alemana del Báltico...

Segundo: que el Consejo se ha ocupado de una nueva reclamación de Alemania...

En España no hay pólvora para esos saludos. A nuestros oídos...

Noticias sanitarias de Madrid: Durante el día de ayer se registraron...

Han fallecido seis; tres de los invadidos ayer (un hombre, una mujer y una niña)...

Eolsin. Sin operaciones ni cambios.

DIARIO DE MADRID ALMANAQUE. SANTOS DEL DIA 6. — San Eugenio y compañeros mártires...

CULTOS. Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en Jesús, donde continúa la novena...

En San Martín siguen los ejercicios, siendo orador el P. Hidalgo.

En San Justo se hace fiesta a Nuestra Señora del Carmen...

En la V. O. T. de San Francisco habrá honras, diciendo la oración fúnebre...

La misa y oficio divino son de San Julián. Visita de la Corte de María...

AVISOS OTILES. El cura de San Lorenzo avisa falsificación de sus tarjetas...

Banco de Préstamos y depósitos. El Consejo de este Banco, con arreglo al artículo 13...

BOLSA DE MADRID. — COTIZACION DEL 5. ULTIMOS PRECIOS DEL 4. DEL 5.

JARDIN DEL BUEN RETIRO. — 8 1/2. — Concierto por la sociedad Unión Artístico Musical...

ESPECTACULOS PARA HOY. PRINCEPE ALFONSO. — 4 1/2. — La Marsellesa. — Baile...

ALHAMBRA. — 3. — 2. de abono. — T. 2. — Trovador.

ESLAVA. — 4 1/2. — Los pavos reales. — El Retiro.

ELISEO MADRILEÑO. — Gran baile campestre de tres de la tarde al anochecer.

PLAZA DE TOROS. — 4. — 14. de ab. — Seis toros de Veragua...

PIANOS. STEINWAY (New-York) los mejores del mundo. Escrito depósito.

FILOSOFIA Y CIENCIAS. Se necesita un licenciado y un pasante de cada facultad para un colegio...

MAQUINA DE TAPONAR. Se compra; San Lorenzo 4, 1ª planta.

MALA REAL INGLESA. Salida de los vapores en el mes de setiembre para la América del Sur.

ACADEMIA DE MÚSICA. D. ANGEL QUILEZ. Campomanes, 5, entresuelo derecha.

ARTE MILITAR. COMpendio DE TACTICA APLICADA. POR EL COMANDANTE CAPITAN D. MANUEL MORENO CHURRUCÁ.

PRECIO 7 PESETAS. Los pedidos al autor, Faspé de la Paz, 8, 2.ª derecha...

SE DESEA LOCAL GRANDE PARA Salinas. De preferencia, próximo a estación férrea.

URGENTE. Procedentes de un embargo judicial, se venden sin formalidades...

SE VENDE MESAS DE COLEGIO. Hortaleza, 69.

MICÓ Y NOGUÉS. Tapiceros fabricantes. Caballero de Gracia, 53.

QUEDA ABIERTA LA MATRICULA. Queda abierto el Colegio de Dentistas, Alcalá, 19...

QUINTA DE CERVANTES. Barrio de la Concepción, carretera de Aragón.

CE VENDE HOTEL CON JARDIN. Razon. Quintana, 25, peluquería.

TIENDA DE DOS HUECOS Y ENTRESUELO. Alcalá, 16, se alquilan.

SE VENDE ARCA DE CAUDALES. Srejo de cañero y otros efectos.

SE VENDE CASA PARA CASA. En los padres, lech: fresca, asturiana...

EL CENTRO general de colaciones, nodrizas y sirvientes de todas clases.

EL NIÑO JAIME DE ALÓS Y RIVERO. ha fallecido el día 3 de setiembre en Castro-Urdiales.

EL ILMO. SEÑOR DON RAFAEL BLANCO ALCALDE. Licenciado en Jurisprudencia, jefe superior de Administración...

EL SEÑOR DON JOSÉ SANTA MARÍA Y LLERA. del comercio, falleció el 7 de setiembre de 1855.

Sus hijos D. José y doña Manuela ruegan a sus amigos...

Por el eterno descanso del mismo, serán aplicadas todas las misas que...

PILDORAS RESTAURADORAS. de Fortinquier, con hierro y pepsina...

NUEVA VIDA, NUEVA INDUSTRIA. Con unos 1000 reales de capital y de diez de ocupación...

TRIVIÑO, HIJO (ALFONSO) DENTISTA. Fuencarral, 15, 2.ª. No tiene muestrario de dentaduras en la puerta.

PRENSAS «SANSON» PARA VINO Y ACEITE. Incubadoras Rouillet Arnould. Máquinas para la fabricación de bebidas gaseosas...

M. CHESLET Y HERMANO ESPOZ Y MINA, 13. MADRID. LA SEÑORITA DONA MATILDE PEREZ LUZARÓ Y BRUN ha fallecido el día 5 de setiembre de 1855.

R. I. P. Su desconsolada madre, hermano, tíos, primos y demás parientes suplican a sus amigos...

EXCMA. SEÑORA DONA MARIA PEREZGUERRA viuda del Excmo. Sr. Brigadier Don José Minguella y Arnedo, ha fallecido en Segovia el día 3 del actual a los 73 años de edad.

Sus hermanos, hermanos políticos, sobrinos, sobrinos políticos, testamentarios y demás parientes, suplican a sus amigos...

Table with columns for lottery numbers and prizes. Title: PREMIADOS CON 800 PESETAS. Includes sections for LOTERIA NACIONAL and various prize amounts.